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立法会：财经事务及库务局局长就香港作为国际金融中心面对的新挑战动

议辩论开场发言全文（只有中文） 

2015 年 6 月 11 日（星期四） 

 

  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（六月十一日）在立法会会

议上就香港作为国际金融中心面对的新挑战动议辩论的开场发言全文： 

 

主席： 

 

  多谢吴亮星议员提出「香港作为国际金融中心面对的新挑战」这项动

议辩论，以及其他五位议员提出的修正案。 

 

  一直以来，金融业是香港经济的重要支柱。金融业在二零一三年占香

港本地生产总值达 16.5%。二零一四年，金融业雇用了近 24万人，占总就

业人口超过 6%。 

 

  与吴亮星议员的议案一致，特区政府一直实施各种策略，包括积极促

进市场发展、优化金融监管，以及不断加强与其他地区的金融合作，以巩

固香港的国际金融中心和离岸人民币业务中心地位，并迎接各种挑战。 

 

促进市场发展 

 

资产管理 

＿＿＿＿ 

 

  在促进市场发展方面，我们正在推动多项新措施。首先，在资产管理

方面，现时香港管理超过十六万亿元资产，在亚洲区内具领先地位。香港

极具优势和潜质，吸引更多不同类型的基金以香港为基地，并发展成为全

面的基金服务中心。五月二十二日宣布的香港与内地基金互认是一支强心

针。由今年七月一日开始，香港证券及期货事务监察委员会（香港证监会）

与中国证券监督管理委员会（中国证监会）将开始接受两地基金互认安排

下基金的注册和认可申请。这是内地与内地以外市场之间的首项基金互认

安排。这项安排为内地和香港两地构建一个基金互认的平台，拓阔跨境投

资渠道。 

 

  为吸引更多基金来港注册，建立多元化平台，我们亦正为引入公司型

开放式基金架构拟订详细的立法建议，在现时信托基金以外，丰富在港设



立投资基金的法律框架。 

 

  同时，为吸引更多私募基金来港拓展业务，我们已于本年三月向立法

会提交条例草案，把适用于离岸基金的利得税豁免延伸至私募基金。有关

法案委员会已完成条例草案的审议，我们期望有关措施能尽快落实。 

 

企业财资 

＿＿＿＿ 

 

  财政司司长在二零一五至一六年度《财政预算案》中提出鼓励跨国企

业在香港设立企业财资中心，为集团属下企业提供财资服务。我们将修订

《税务条例》，在符合指明条件下，企业财资中心的相关利息支出在计算

利得税时可以获得扣免，以及就指明财资业务的相关利润，宽减利得税百

分之五十。政府计划在下一个立法年度把条例草案提交立法会。 

 

金融科技 

＿＿＿＿ 

 

  吴亮星议员的议案其中一项建议是推动香港成为金融科技中心。财政

司司长在二零一五至一六年度《财政预算案》中指出，多年来，香港在相

关科技范畴累积了丰富的经验，而香港作为国际金融中心，是发展金融科

技的理想地点。我们已成立了金融科技督导小组，与业界、科研界和监管

机构携手，就推动香港作为金融科技中心进行研究。 

 

优化金融监管 

 

  在推动市场发展的同时，我们亦要确保有完善的金融监管。提高投资

者信心，吸引外来资金，保持香港作为国际金融中心地位，十分重要。在

这方面，我们有多个工作重点。 

 

  证券市场方面，我们将分阶段实施场外衍生工具市场的监管制度，并

已于今年五月把第一批附属法例提交立法会审议，以落实强制性汇报及相

关备存纪录责任。 

 

  银行监管方面，就实施第二阶段《巴塞尔协定三》的技术细节，我们

会向立法会提交修订《银行业（资本）规则》的附属法例。 

 

  另外，政府联同金融监管机构已就建立一套有效的金融机构处置机制



完成两次公众咨询。我们会在今年稍后时间公布咨询结果，期望在今年年

底前向立法会提交相关的立法建议。 

 

  保险业监管方面，我们在去年引入《2014 年保险公司（修订）条例草

案》以成立独立保险业监管局，确保本港保险业的规管架构与时并进，促

进保险业的稳健发展，并为保单持有人提供更佳保障。我们期望条例草案

能于今个立法年度获得通过。 

 

  此外，我们已经就改革上市实体核数师监管制度的建议，完成为期三

个月的公众咨询。大部分回应者均认同改革的目的和支持改革建议的方

向，使核数师监管制度独立于审计业。我们正整理和考虑收到的意见书，

并会在稍后时间公布咨询总结。 

 

  就单仲偕议员的修正案，我们一直致力打击违法及市场失当行为，以

保障投资者及维护香港作为国际金融中心的声誉。例如，在二零一三／一

四年度，香港证监会成功起诉了 20 人及七间公司，其中四人被判 18 项操

纵市场罪名成立，另有一人则被判两项内幕交易罪名成立。香港证监会亦

寻求法院对合共五人及一间公司发出取消资格令及回复原状令，及另外对

26人和九间公司提出 226项刑事起诉。此外，香港证监会在年度内直接在

市场失当行为审裁处就两宗案件提起研讯程序。 

 

  香港证监会是国际证监会组织《多边谅解备忘录》的签署方之一，并

与该备忘录的另外 100 多个签署方，包括中国证监会，有执法合作关系。

根据《证券及期货条例》，香港证监会可在符合投资大众利益的情况下，

向上述备忘录的签署方提供调查协助及与其分享资料。国际证券监管机构

之间的调查合作机制已运作超过 10 年，使香港证监会多宗涉及跨境元素

的个案取得令人满意的结果。 

 

  香港证监会与中国证监会的合作因沪港通执法备忘录的签署而得以

进一步加强。香港证监会和中国证监会就互相通报线索、展开联合调查，

以及在互相配合的情况下采取执法行动，加强合作，从而为香港和内地的

投资者提供更大的保障。 

 

加强金融合作 

 

  加强与其他地区的金融合作亦是我们工作的重要一环。与谢伟俊议员

的修正案一致，我们一直积极推动人民币国际化，巩固香港的离岸人民币

业务中心地位。在中央政府支持下，香港已发展成为全球最大的离岸人民



币业务中心，拥有环球最大的离岸人民币资金池，截至二零一五年三月底，

香港人民币存款及存款证总额达 10,612 亿元人民币。二零一五年首季，

香港人民币实时支付系统每日结算量达约 8,800亿元人民币。根据环球银

行金融电信协会的统计数字，经香港银行处理的人民币收付交易量约占全

球总额约七成。通过发展人民币债券、贷款和股票类产品，香港亦成为国

际间最大的离岸人民币融资与资产管理中心。 

 

  沪港通自去年十一月启动至今运作畅顺，增加了资金的双向流动，是

国家资本帐开放的重要里程碑。沪港通提供与内地股票市场的联系，不但

为投资者提供更多投资选择，也为香港金融中介机构的发展带来很多机

遇，并在过程中巩固香港作为首要的离岸人民币业务中心的地位。我们就

深港通及完善沪港通与中央有关部委进行了讨论，以进一步加强香港与内

地证券市场的联系，继续发挥香港在内地资本市场面向全球双向开放中的

重要作用。当就深港通及完善沪港通有决定时，我们会适时作出公布。 

 

  刚才提及的基金互认，是继沪港通启动后，本地金融市场发展迎来的

另一突破。对于香港来说，基金互认安排将有利于推动人民币国际化，进

一步巩固香港作为首屈一指的人民币离岸中心的地位。同时，香港的基金

平台将变得更多元化，并吸引更多的基金以香港为注册地，把香港发展成

为一个全面的基金服务中心。 

 

  主席，在国际局势复杂多变、财经市场发展瞬息万变之际，香港面对

区内以至全球的激烈竞争。刚才我就特区政府一直以各种措施巩固香港国

际金融中心的地位，作了一个简介。 

 

  就今日的议案，廖长江议员和林健锋议员的修正案建议我们要配合国

家「一带一路」的发展策略，抓紧新机遇。谢伟俊议员的修正案建议我们

要就参与亚洲基础设施投资银行（亚投行）制订策略，及研究深化与内地

金融市场互联互通的政策。莫乃光议员的修正案建议我们要从人才培训等

方面提升香港作为国际金融中心的竞争力。事实上，我们一直密切留意国

家的相关政策及金融市场的最新发展，并就「一带一路」、亚投行、加强

与内地金融市场互联互通、金融业人才培训和金融科技等作好准备。我会

在总结发言时再集中回应这些方面的建议，并介绍我们的相关工作。 

 

  主席，我暂发言至此，在议员发言后，再作整体回应。 

 

 

完 


